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PATRIMONIO.- Este fin de semana se realizará una nueva celebración
del Día de los Patrimonios. Para este 2023, el tema es ‘Recuerdos para
el futuro’, que busca construir vivencias que sean recuerdos para las
próximas generaciones para poder mantener vivas nuestras creencias y
patrimonios naturales y culturales. Por ese motivo y con el fin de fortale-
cer el relato común de Curimón, la delegación municipal de la localidad y
el programa ‘Vivo Curimón’ de Fundación Lepe, organizaron la actividad
‘Tus recuerdos, nuestro patrimonio: la historia de Curimón relatada por
sus habitantes’, donde se abrirán diferentes espacios patrimoniales, cul-
turales y naturales para que los visitantes compartan, exploren y conver-
sen sobre las anécdotas, historias y leyendas de esos lugares.
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Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

Chilenos de estirpe y decisión
Quinta parte: Margot Duhalde Sotomayor

un As aéreo de categoría mundial

OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

El patrimonio humano
de una nación no discrimi-
na géneros y es así como
en tantos sino en todos los
campos de las actividades,
la figura de la mujer ha des-
tacado a través de los si-
glos y, en este sentido, Pi-
lar Montesó (2014) se re-
fiere al decir que… Las mu-
jeres han desarrollado a lo
largo de la historia funcio-
nes importantísimas para
el mantenimiento de la hu-
manidad y a pesar de ello
no aparecen ni en los libros
de texto ni en la historia
sino esporádicamente.
Ellas han estado devalua-
das en la ciencia, tecnolo-
gía, arte, literatura... y han
ocupado aquellos espa-
cios considerados privados
y por tanto de poco valor.
Las mujeres a la vez que
adquirían conocimientos
iban ocupando puestos de
trabajo en los que la duali-
zación no había desapare-
cido y la mayoría continua-
ban siendo de poca impor-
tancia social, aunque la
cualificación iba aumentan-
do.

A lo indicado, Paola
Meza (2022) amplía el rol
de la mujer en la sociedad
actual reflexionando expo-
niendo que… Las mujeres
podemos asumir en esta
sociedad el rol que quera-
mos, porque somos capa-
ces de pensar, discernir y
decidir sobre circunstancias
de importancia y trascen-
dencia social. Somos capa-
ces de ayudar y contribuir
a la toma de decisiones y,
de esta manera, compartir
los roles hombre y mujer.

Considerando lo indi-
cado, la incorporación fe-
menina ha sido y es un
hecho válido para la reali-
dad de Chile y, en ese sen-
tido, en relación del veni-
dero aniversario de la Casa
de Moneda (1 de octubre
de 1743), esta institución
del Estado promocionó
una valiosa e interesante
iniciativa que buscó realzar
para esta celebración y
hace más de dos meses
una consulta ciudadana
sobre el diseño e impresión
de un billete conmemorati-
vo buscando para esos
efectos definir qué desta-

cada mujer chilena aparece-
ría en él, quedando para esos
efectos tres finalistas, tal cual
fueron Margot
Duhalde (primera chilena pi-
loto de guerra), Violeta
Parra (artista, cantante y
compositora) y Eloísa
Díaz (primera mujer médico
de Chile).

Después de una vota-
ción en la que participaron
102.287 personas, virtual-
mente decidieron que fuese
la aviadora Margot Duhalde
Sotomayor la ganadora con
48.075 votos (47%). Sobre
este evento, directora de
Casa de Moneda señora
Paula Díaz (2023), valoró…
la alta participación de la gen-
te y el diálogo que se ha ge-
nerado en muchas familias
sobre el rol femenino en
nuestra sociedad e historia.

Sabido el resultado, Mir-
tha Castillo, sobrina de doña
Margot, agradeció esta nomi-
nación y dijo acerca de su tía
que ella… Fue un ejemplo en
su época. Desde pequeña
soñó en grande y lo
logró. Siempre decía que ha-
bía que tener alas para volar
y eso es exactamente lo que
hizo con los aviones.

Complementado lo ex-
presado por esta familiar, hay
que dar algunos detalles so-
bre la vida de nuestra piloto,
indicando que nació en Río
Bueno (Región de Los Ríos)
teniendo desde su infancia en
palabras del portal noticias
Gob.cl. (2023)  que sus… sue-
ños eran enormes y su pasión
irrefrenable. A los 16 años
mintió para hacer el curso de
piloto de aviación e ingresar
al Club Aéreo de Chile, en
Santiago. En 1938, cuando
aún no cumplía los 18 años
se recibió de piloto civil, a pe-
sar de que los instructores es-
taban reacios en primera ins-
tancia a aceptarla.

Ahora bien, referente a
su participación en la II Gue-
rra Mundial, la misma fuente
de información indica que…
Obtenidas sus alas, su obje-
tivo era viajar a Europa, y
volvió a decir una mentira
señalando que iría a Cana-
dá como instructora. Al esta-
llar la Segunda Guerra Mun-
dial, Margot se enlistó en las
fuerzas de la Francia Libre al
mando del general Charles

De Gaulle, en Inglaterra. Des-
de allí se incorporó en el
Cuerpo de Transporte Auxi-
liar Aéreo, aportando a la cau-
sa de los aliados. Margot voló
más de cien tipos de aviones
durante la guerra.

La honrosa participación
de esta fascinante mujer chi-
lena  fue reconocida por va-
rios países tal como Chile y
Francia, que según pilotos
retirados lan.cl,  Duhalde So-
tomayor fue… Nombrada
Caballero de la Legión de
Honor francesa en 1946, fue
ascendida a comandante 60
años después y reconocida
en una carta firmada por Ja-
cques Chirac por su ‘servicio
a sus antepasados’. Pese a
este reconocimiento y como
siempre en el Chile de la dé-
cada de los 40 del siglo pa-
sado y  siendo preciso en…
1947 regresó a casa con una
gira por América del Sur, ex-
hibiendo nuevos aviones
franceses. Esperaba volar en
LAN Chile, la aerolínea na-
cional, pero le fue denegado
por su condición de mujer.
«Los hombres estaban con-
vencidos de que eran los úni-
cos que podían hacer co-
sas», señaló sin rencor.

Pese a los contratiem-
pos y el machismo imperan-
te con la decisión que le ca-
racterizaba esta avezada e
intrépida piloto… continuó
volando como piloto comer-
cial y de instrucción. Se em-
pleó en la Fuerza Aérea de
Chile como controladora aé-
rea, siendo la primera mujer
en desempeñar este cargo
en el país.

Hay que advertir que
Margot Duhalde afrontó jac-
tancias y discriminaciones
debido a su género y pese a
ello supo superar esas adver-
sidades y marcó con tesone-
ra capacidad una trascen-
dente vía a las posteriores
mujeres que siguieron su
senda en la aviación latinoa-
mericana y del mundo.

Como corolario, queda
demostrado que la vida de
esta noble e interesante
dama del aire y  chilena de
raza, es un modelo de tena-
cidad y de no rendirse ante
los avatares, ya que su meta
era volar alto y demostrar que
era una mujer de primera lí-
nea.

Hitos mundiales de la energía
solar. ¿Y qué ocurre en Chile?

• Durante 2022 la energía solar logró
un nuevo hito al superar un teravatio
de capacidad instalada a nivel mun-
dial, comprobando que la generación
fotovoltaica sigue al alza con fuerza.
Si bien Chile no es la excepción, hay
asuntos pendientes que atender.-

En 2022, la capacidad
solar instalada a nivel mun-
dial totalizó 1,18 teravatios.
En gran medida, este hito
se debió a que China aña-
dió 106 GW de potencia con
esta tecnología, lo que re-
presenta casi el 45% de la
capacidad fotovoltaica
agregada anual. Asimismo,
es de esperar que la ten-
dencia siga en aumento, en
parte, por la baja en los pre-
cios de los equipos princi-
pales y sus costos de tras-
lado junto con el mejora-
miento de la cadena de su-
ministros que se vio tan
afectada durante el inicio de
la pandemia.

Otro punto a destacar
es la creatividad aplicada
en la instalación de plantas
fotovoltaicas. Un ejemplo
de lo anterior, son los par-
ques solares flotantes que
comienzan a multiplicarse
en el mundo y a tener cada
vez mayores capacidades
de generación. Entre otras
ventajas, este tipo de pro-
yectos aumentarían la pro-
ducción energética, serían
más fáciles de mantener y
permitirían contar con ma-
yores superficies de terre-
no para otros usos, inclui-
do el agrícola.

¿Y en Chile?
En Chile también hay

buenas noticias para las
solares, consolidándose
con 8 GW de potencia, re-
presentando un 24%de la
capacidad total del Sistema
Eléctrico Nacional (SEN), lo
que refleja el crecimiento
sostenido que ha tenido
esta tecnología en el último

decenio. Prueba de lo an-
terior es que durante mar-
zo pasado, la energía solar
lideró las pruebas de pues-
ta en servicio con un 63,6%
seguida por la eólica con un
25%.

Además, debe verse
con optimismo el anuncio
hecho a mediados de abril
por el Ejecutivo que, en
aras de impulsar la inver-
sión, presentará un proyec-
to de ley para rediseñar los
permisos sectoriales aplica-
bles a los proyectos, elimi-
nando algunos y agilizando
su obtención a través de
información centralizada e
indicando a los interesados
plazos estimados para su
entrega.

Sin perjuicio de lo an-
terior, no debemos olvidar
que un gran desafío que en-
frentamos es incorporar efi-
cientemente al SEN la gran
cantidad de energía reno-
vable que viene y vendrá de
cientos de nuevos proyec-
tos, problema que deberá
solucionarse, entre otras
medidas, con sistemas de
almacenamiento (baterías u
otras tecnologías), con una
mayor infraestructura eléc-
trica en los segmentos de
transmisión y distribución
para comenzar a paliar los
vertimientos y desacoples
que presenta el sistema, y

con una regulación clara y
precisa para los sistemas
de almacenamiento (en es-
pecial, para los ‘stand alo-
ne’) junto con la comenta-
da racionalización de los
permisos.

Una regulación ade-
cuada y acorde a los tiem-
pos sumado a una mejora
en infraestructura energéti-
ca, debiese atraer con ma-
yor fuerza a inversionistas
y financistas de proyectos
sustentables, para conti-
nuar así con la fuerte ten-
dencia al alza que han teni-
do los proyectos fotovoltai-
cos en nuestro país.

Por último, no debemos
olvidar que Chile también
tiene excelentes condicio-
nes para producir y expor-
tar hidrógeno verde, pero
resulta imperativo tomar un
rol activo para materializar
tales ventajas, de lo contra-
rio, nos exponemos a que-
darnos atrás como nos ha
ocurrido con el litio.

Estas noticias y cifras
ratifican el auspicioso pre-
sente y futuro de la energía
fotovoltaica y de las demás
ERNC en Chile y el mundo,
representando un importan-
te paso hacia la descarbo-
nización y un avance hacia
un futuro más sustentable.
Andrés Maldini
M&A Manager Solek Chile
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Extienden vacunación contra Influenza
hasta alcanzar 85% de población objetivo

Extienden campaña de vacunación contra la influenza
hasta alcanzar la meta del 85% de cobertura a la pobla-
ción objetivo.

• Actualmente se registra un 66% de cober-
tura en el Valle de Aconcagua.-

El Ministerio de Salud
ha decidido extender la
campaña de vacunación
contra la Influenza en todo
nuestro país para lograr
una mayor cobertura con-
tra esta enfermedad. El
proceso finalizaba origi-
nalmente en el mes de
mayo, sin embargo, la au-
toridad de salud ha pro-
longado el plazo para al-
canzar la meta del 85% de
inoculación de la pobla-
ción objetivo.

La información la dio a
conocer el jefe de la Auto-
ridad Sanitaria de Aconca-
gua, Mario Méndez,
quien señaló que «dentro
del marco del plan de ac-
ción de carácter nacional,
la campaña es de 60 días
y hemos logrado algunas
cifras que son insuficien-
tes para lograr la meta del
85% que teníamos, para
lograr un nivel de cober-
tura suficiente para gene-
rar una inmunidad de
masa».

En este mismo sentido,
Méndez agregó que «en
virtud de eso, es que la
campaña se va a prolon-
gar en los Cesfam respec-
to a Influenza y también
en algunas salidas de ca-
rácter operacional como
las que se hacen en las pla-
zas de armas».

Asimismo, Mario Mén-
dez sostuvo que «la idea es
poder llegar a esta meta
del 85% tan necesaria

para llegar a una buena
cobertura de vacunación
y protección de la pobla-
ción, así que vamos a se-
guir trabajando, es un
hito importante, quere-
mos dar la señal que es
posible llegar a la meta
para lograr niveles sufi-
cientes».

Respecto de dónde se
continuará con esta cam-
paña de inoculación, el jefe
de la Autoridad Sanitaria
de Aconcagua, aseguró
que ésta seguirá disponi-
ble en los Cesfam de cada
comuna, como también,
en los dispositivos que se
realizan en terreno por
parte de cada municipio.

«A nivel nacional y re-
gional se está en cifras
más bajas, el esfuerzo que
se ha hecho a nivel de
Aconcagua ha sido bas-
tante potente en relación
a los promedios naciona-
les, pero aún nos falta, por
eso el llamado a la pobla-
ción es que siga acudien-
do a los Cesfam, que se in-
corporen a estos operati-
vos que estamos realizan-
do en la vía pública, en
plazas o ferias», indicó.

«Esto lo vamos a am-
pliar hasta cuando logre-
mos la meta, esa es la de-
cisión del Ministerio de
Salud y por eso se nos
suma el Colegio Médico, y

es muy importante consi-
derando que se aproxima
el invierno y donde se pre-
vé que vamos a tener al-
zas en enfermedades res-
piratorias», añadió Mén-
dez.

Por su parte, y en lo re-
lativo a los niveles de co-
bertura a nivel de nuestra
zona, Mario Méndez deta-
lló que «el porcentaje en
Aconcagua respecto a in-
fluenza hemos llegado al
66%, a nivel nacional es-
tamos por el orden de un
58%, o sea, en Aconcagua
tenemos cifras más altas
gracias al esfuerzo de
toda la red de salud».

CASOS GRAVES
Por su parte, el presi-

dente del Colegio Médico
de Aconcagua, el doctor
Luis Foncea, reiteró el
llamado a vacunarse con-
siderando el aumento de
casos de enfermedades
respiratorias, asimismo,
destacó la relevancia de
inocularse con la dosis bi-
valente contra el Covid 19.

«Hay una estrategia
nacional del Colegio Mé-
dico a colaborar con el
Servicio de Salud para ir
ampliando la cobertura
que existe actualmente
con la vacunación contra
la Influenza y la vacuna-
ción bivalente contra el

Covid 19, sabemos que las
cifras son mejores en
Aconcagua que a nivel re-
gional y nacional, están
muy distantes de llegar a
los objetivos que tenía-
mos», señaló.

Junto con esto, Foncea
expresó la preocupación
por casos graves de Covid
19 que se han manifestado
en Aconcagua en el último
tiempo; «existe una pobla-
ción de riesgo que está
siendo afectada tanto por
la Influenza como tam-
bién por el covid, que es-
tán teniendo enfermeda-
des más graves y que es-
tán llegando a hospitali-
zarse a nuestra red, así, en
años anteriores la canti-
dad de fallecidos por co-
vid era muy alto, actual-
mente llevamos 40 y más
fallecidos relacionados
por covid», precisó.

Alza que se ha refleja-
do incluso en la ocupación
de camas críticas en la red
de salud de Aconcagua. En
este sentido, el presidente
del Colegio Médico indicó
que «hay un aumento sig-

nificativo de ocupación de
camas críticas, las hemos
aumentado, sin embargo,
debemos recordar que
está recién comenzando el
invierno, va a aumentar
las enfermedades respira-
torias. Nos preocupa
principalmente la situa-
ción de los niños, a no re-
lajarse, la población tiene
que tener conciencia de
que esto es una enferme-
dad».

Finalmente, Luis Fon-
cea detalló que «actual-
mente, tenemos camas
ocupadas en unidades crí-
ticas, hay una cama dis-
ponible en UCI del Hospi-
tal San Camilo y no hay
camas disponibles en el
Hospital de Los Andes, y
en la Unidad de Trata-
mientos Intermedios, hay
tres camas disponibles en
cada uno de ambos Hos-
pitales».

Campaña de vacuna-
ción que se extenderá has-
ta alcanzar la meta del
85% y para la cual usted
puede asistir al Cesfam de
su comuna.
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Hospital Psiquiátrico, Municipalidad de Putaendo y DAEM:

Firman convenio en materia de prevención
del suicidio en infancia y adolescencia

El acuerdo fue suscrito por el alcalde Mauricio Quiroz Cha-
morro, el Dr. Christian Neumann Flores, director (S) del
Philippe Pinel, y Carmen Tognia Godoy, directora del
DAEM.

El acuerdo contempló la asesoría a cerca de doscientos docentes y asistentes de la
educación de los establecimientos municipalizados de Putaendo.

• El acuerdo suscrito entre las partes con-
templó la asesoría a cerca de doscientos do-
centes y asistentes de la educación de los
establecimientos municipalizados de la co-
muna.-

Un paso importante
en las relaciones entre el
Hospital Psiquiátrico
‘Dr. Philippe Pinel’ y la
Municipalidad de Pu-
taendo, se concretó con
la firma de un convenio
de colaboración -que in-
cluye al Departamento
de Educación Municipa-
lizada- y que busca gene-
rar estrategias de traba-
jo en materia de detec-
ción e intervención en las

comunidades escolares
de la comuna.

El acuerdo, que fue
suscrito por el alcalde
Mauricio Quiroz Cha-
morro, el Dr. Christian
Neumann Flores, direc-
tor (S) del Philippe Pi-

nel, y Carmen Tognia
Godoy, directora del
DAEM, fija líneas de tra-
bajo y establece como
compromiso de las par-
tes firmantes, promover
instancias y acciones co-
laborativas entre el Hos-

pital Psiquiátrico Dr.
Philippe Pinel y el De-
partamento de Adminis-
tración de Educación
Municipalizada para el
abordaje de temáticas en
contexto de salud men-
tal, con el fin de entregar
herramientas que per-
mitan el correcto abor-
daje de factores de ries-
go y protección y contri-
buir así a mejorar la ca-
lidad de Vida de las co-
munidades educativas
de la comuna de Putaen-
do, además desarrollar
programas de capacita-
ción en temáticas comu-
nes tales como preven-
ción del suicidio, protec-
ción de la salud mental
en emergencias y desas-
tres, promoción del
bienestar y determinan-
tes sociales de la salud.

Carmen Tognia, di-
rectora del Departamen-
to de Educación Munici-
palizada de Putaendo,
destacó que el principal
mérito de este convenio
es abordar las problemá-
ticas de salud mental que
afectan a las comunida-
des educativas y que se
agudizaron durante la
pandemia. «Como edu-
cadores nos interesa tra-
bajar en prevención,
principalmente abor-
dando los factores pro-
tectores, y a través del
Hospital Psiquiátrico
hemos recibido orienta-
ción muy importante
que podemos replicar en
nuestros establecimien-
tos», sostuvo la profesio-

nal.
En tanto, el Dr.

Christian Neumann
destacó que, a través de
acciones como esta, el
Hospital refuerza su la-
bor en la comunidad. «El
Hospital cuenta con pro-
fesionales preparados
en esta materia tan sen-
sible y preocupante, por
lo que este convenio es-
tablecido con el Munici-
pio y el DAEM es un paso
importante para apoyar
el trabajo de profesores
y asistentes de la educa-
ción».

Por su parte, el alcal-
de Mauricio Quiroz
valoró esta instancia que
obedece a una alianza es-
tratégica con el Hospital
Psiquiátrico Dr. Philippe
Pinel y que ha permitido
una serie de avances en
materia de inclusión so-
cial; «y hoy avanzamos
hacia un área que du-
rante mucho tiempo no
ha sido abordada y don-
de el Hospital es un ac-
tor relevante que entre-
gará aportes significati-
vos en nuestras comuni-
dades educativas».

Tras la firma del con-
venio, cerca de doscien-
tos profesores, profeso-
ras y asistentes de la edu-
cación participaron luego
de una jornada de capa-
citación a cargo de la tra-
bajadora social Caroli-
na Sabat y la psicóloga
Marcia Nanjarí, ambas
profesionales del Hospi-
tal Psiquiátrico Dr. Phi-
lippe Pinel.
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Dirección de Tránsito enfrenta sin
problemas mayor demanda por trámites

Guillermo Orellana, Director de Tránsito de la
Municipalidad de San Felipe.

Decenas de vecinos llegan a diario para realizar sus trámites a la Direc-
ción de Tránsito de San Felipe.

• Reforzando la atención con perso-
nal especializado, se ha podido ha-
cer pie a las decenas de personas
que acuden a diario.-

A nivel nacional
han causado polémi-
ca los largos tiempos
de espera que han te-
nido los municipios
para la obtención o
renovación de las li-
cencias de conducir.
Hasta seis meses, en
algunos casos, han
debido esperar las
personas para poder
realizar el trámite.

En el caso de la

ciudad de San Felipe,
la situación, afortu-
nadamente, no ha
sido tan caótica como
en otras comunas. Así
lo explicó el Director
de Tránsito, Guiller-
mo Orellana, quien
sostuvo que «esto
realmente era una
cosa que estaba en
conocimiento hace
mucho tiempo y sa-
bíamos que iba a lle-

gar esta avalancha
de personas».

Es por tal motivo
que desde dicha Di-
rección se prepara-
ron con anticipación
reforzándose con el
personal necesario;
«el municipio se pre-

paró y tenemos cua-
tro médicos en aten-
ción, todos los días
horas médicas. Esta-
mos atendiendo al-
rededor de 40 a 45
personas diarias, y
las horas, más o me-
nos, que se están
dando para un mes o
un mes y medio más,
no más que eso», se-
ñaló.

Asimismo, Ore-
llana indicó que «in-
dudablemente, algu-
nas situaciones de
emergencia las po-
demos suplir, por
ejemplo, cuando lle-
gan personas que vi-
ven de la licencia,
que trabajan en ca-
miones, buses, los
atendemos en un so-
bre cupo que llama-
mos nosotros. En ese

sentido, nos hemos
manejado bien, no
hemos tenido proble-
mas en la atención al
público.

«A nivel país ha
sido mucho la de-
manda, hay noticias
que están dando ho-
ras para incluso seis
meses más, para no-
sotros no ha sido así,
al mes siguiente da-
mos la hora y atende-
mos a toda la gente»,
agregó.

Respecto de los
trámites para la ob-
tención por primera
vez de la licencia de
conducir, Orellana
dijo que «lo normal

que hacemos, depen-
de de su examen, en-
tendiendo que a veces
salen reprobados, se
les va dando la hora.
No estamos dando
horas online por el
exceso de solicitudes,
hay gente que mu-
chas veces no puede
venir y les vamos
dando esas horas».

La misma norma-
lidad en la atención se
ha manifestado para
los diversos trámites
que realiza la Direc-
ción de Tránsito, ya
sean renovaciones,
primera licencia, li-
cencias profesionales,
entre otras.

Equipos de Senda, Chile Crece y Oficina Local de la Niñez:

Realizan capacitación a profesionales de educación de San Esteban

Directores, encargados de convivencia escolar y profesionales de educación de los distintos esta-
blecimientos de la comuna participaron de la jornada.

• Con el objetivo de reforzar el traba-
jo intersectorial, principalmente para
el diseño de una estrategia preventi-
va integrada, es que los profesiona-
les presentaron su oferta programá-
tica a los establecimientos de San
Esteban.-

Como una manera
de fortalecer el traba-
jo intersectorial, la
Oficina Local de la
Niñez, Senda y Chile
Crece Contigo de San
Esteban, desarrolla-
ron una interesante
capacitación, actuali-
zación y presentación
de la estrategia pre-
ventiva integrada co-
munal en la que par-
ticiparon directores,
encargados de convi-
vencia escolar y pro-
fesionales de educa-
ción de los distintos
establecimientos de la

comuna.
Esta labor coordi-

nada, nunca antes de-
sarrollada en la co-
muna, permite iniciar
una labor mancomu-
nada que tiene como
finalidad trabajar la
nueva ley de garantías
de derechos de la in-
fancia y la adolescen-
cia.

«Todo este traba-
jo nos tiene muy con-
tentos y permite evi-
tar la duplicación de
acciones en las que
muchas veces cae-
mos los funcionarios.

Lo que queremos es
trabajar de manera
conjunta, para así
ofrecer la cartera de
prestaciones de las
instituciones, que
nos permitirán abor-
dar las políticas de

prevención en los es-
t a b l e c i m i e n t o s » ,
apuntó Claudio
Muñoz, profesional
de Senda San Este-
ban.

En esa línea, el
funcionario destacó

la alta convocatoria
«lo que nos pone
muy contentos.
Hubo presencia de
directores, equipos
de conveniencia,
profesores de la co-
muna. Lo que quere-

mos es trabajar en el
diseño inteligente de
protocolos en temá-
ticas de prevención,
aprovechando los re-
cursos e instituciones
presentes en la co-
muna», afirmó.
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Alcalde de Llay Llay se reunió
con presidente de EFE para

obras de seguridad vial

Alcalde de Llay Llay, Edgardo González Arancibia, junto al diputado Nel-
son Venegas en reunión con el presidente de EFE.

• Esto, en el marco de la apertura de
la ruta E-405 que dará conexión a la
ruta 5 Norte.-

El alcalde de la co-
muna de Llay Llay,
Edgardo González
Arancibia, se reunió
junto al diputado
Nelson Venegas
con el presidente de la
Empresa de Ferroca-
rriles del Estado
(EFE), Eric Martin,
para presentar el pro-
yecto de apertura de
la ruta E-405 que
dará conexión directa
a la ruta 5 Norte. Paso
por donde se espera
que EFE desarrolle
obras de seguridad
vial.

En este contexto,
el edil aseguró que
todo este trabajo bus-
ca cumplir el fallo de
la Corte Suprema que

obliga la apertura de
dicho camino.

«Estamos bus-
cando que se ejecute
y se implemente el
fallo de la Corte Su-
prema que ordena
aperturar la ruta E-
405 y conectar direc-
tamente el camino El
Molino en Las Vegas
con la ruta 5, y en ese
contexto que estamos
desarrollando las
gestiones»,  señaló
González.

Asimismo, el al-
calde de la comuna
del viento detalló que
«hoy día lo único que

va faltando para
abrir la ruta es la au-
torización de Ferro-
carriles del Estado,
con quienes tuvimos
una reunión bastan-
te provechosa, ellos
quedaron de estu-
diar y tener una
pronta respuesta
para esto.

«Nosotros espe-
ramos que EFE sea
un facilitador de la
concreción y la ejecu-
ción del fallo de la
Corte Suprema para
de esta forma hacer
justicia territorial
con la comuna de

Llay Llay, especial-
mente con los vecinos
y vecinas del sector
de Las Vegas», agre-
gó.

Por su parte, y res-
pecto de los trabajos
de seguridad vial so-
cializados con los ve-
cinos del sector y cuya
ejecución depende de
la Dirección de Viali-
dad, Edgardo Gonzá-
lez sostuvo que «el

proyecto de seguri-
dad vial que llegamos
a acuerdo con los ve-
cinos está casi termi-
nado, un 90% de
avance, esperamos
que se comience a eje-
cutar en el segundo
semestre de este año,
y ya con eso, obteni-
da la autorización de
EFE, poder ejecutar
de manera directa el
fallo, que insisto, es

responsabilidad de
Vialidad, pero noso-
tros como municipio
estamos actuando
como facilitadores de
esta tarea».

La apertura de
este camino ha sido
un largo anhelo de la
comunidad de Llay
Llay, por lo que se es-
pera prontamente ya
poder transitar por
dicha arteria.

Curimón invita a celebrar el día del Patrimonio:

‘Tus recuerdos, nuestro
patrimonio’: Historia de Curimón

relatada por habitantes

La actividad abrirá diferentes espacios para que los visitantes compar-
tan, exploren y conversen sobre las anécdotas, historias y leyendas de
esos lugares.

• Las actividades, gratuitas y abier-
tas a todos los habitantes del Valle
del Aconcagua, son organizadas por
el programa ‘Vivo Curimón’ de Fun-
dación Lepe, en conjunto con la de-
legación municipal de Curimón, y se
realizarán el sábado 27 de mayo.-

Este fin de sema-
na (27 y 28 de mayo)
se realizará a lo largo
del país una nueva ce-
lebración del Día de
los Patrimonios. Para
este año 2023, el
tema es ‘Recuerdos
para el futuro’, que
según explica el Con-
sejo de Monumentos
Nacionales busca
construir vivencias
que sean recuerdos
para las próximas ge-
neraciones para po-
der mantener vivas
nuestras creencias y
patrimonios natura-
les y culturales.

Por ese motivo y
con el fin de fortalecer
el relato común de
Curimón, la delega-
ción municipal de la
localidad y el progra-
ma ‘Vivo Curimón’ de
Fundación Lepe, or-

ganizaron la actividad
‘Tus recuerdos, nues-
tro patrimonio: la
historia de Curimón
relatada por sus ha-
bitantes’, donde se
abrirán diferentes es-
pacios patrimoniales,
culturales y naturales
para que los visitantes
compartan, exploren
y conversen sobre las
anécdotas, historias y
leyendas de esos luga-
res.

La iniciativa se lle-
vará a cabo el día sá-
bado 27 de mayo, en
dos jornadas: de

10:00 a 13:00 hrs. y
de 15:00 a 18:00 hrs.
En cada recorrido se
visitarán tres puntos
de Curimón: Iglesia y
convento San Fran-
cisco,  la ex Escuela
Carmela Carvajal de
Prat (actual Bibliote-
ca) y el Cerro San
Francisco.

José Luis Mar-
dini, delegado muni-
cipal de Curimón,
destacó sobre esta ac-
tividad que «como
Delegación Munici-
pal, y en nombre de
nuestra alcaldesa y

su administración,
quiero invitar a todas
y todos los vecinos de
Curimón a ser parte
de la celebración del
día de los patrimo-
nios. Los invito a par-
ticipar en esta activi-
dad y visitar los dis-
tintos puntos de inte-
rés que presentare-
mos este 27 de mayo.
Como ya es costum-
bre en nuestro pue-
blo, estamos seguros
que será una jornada
de mucho interés,
participación y re-
cuerdos».

La coordinadora
del programa ‘Vivo
Curimón’ de Funda-
ción Lepe, Dazma
Guzmán, explicó
que «la intención de
realizar los recorri-
dos es que la comuni-
dad participe y visite
estos espacios, com-
partiendo anécdotas
e historias de los lu-
gares que conocen,
para fortalecer entre
todos/as la identidad
y relato curimonino.
En el Cerro San
Francisco, enfocare-
mos la conversación

en los siguientes hi-
tos: la Piedra del Chi-
vato, la Cruz del Ga-
llo, el cementerio y
las cuevas o minas.
Las personas intere-
sadas deben inscri-
birse previamente es-
cribiendo al whats-
app +56 9 6812 9260
e indicando el hora-
rio en el que les gus-
taría participar».

Horario de reco-
rridos de 10:00 a
13:00 y de 15:00 a
18:00 horas. El cupo
es de 20 personas por
recorrido.
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Inspeccionan obras de
renovación de redes de agua

potable y alcantarillado

Trabajos en Navarro esquina San Martín.

• Esval ejecuta trabajos en diversos
puntos de la ciudad.-

En el marco del
proyecto de renova-
ción de redes de
agua potable y al-
cantarillado que lle-
va a cabo la empresa
Esval, es que la sani-
taria y el municipio
de San Felipe reali-
zaron una inspec-
ción en las obras que
se están ejecutando
en diversos puntos
de la ciudad.

El subgerente zo-
nal de Esval, Rodri-
go Lastra, señaló
que el proyecto con-
templa una inversión
cercana a los 1.200
millones de pesos.
«Estas obras inicia-
ron en marzo del año
2023 y estamos en
proceso hasta julio
del 2023 de desarro-
llarlas, estamos de-
sarrollando alrede-
dor de 2.700 metros
de obras, tanto de
agua potable como
de aguas servidas».

En este mismo
sentido, Lastra deta-
lló que «estamos in-
terviniendo en el
sector de Navarro,
donde estamos re-
novando desde
O´Higgins hasta
Chacabuco, más de
950 metros, sola-
mente en infraes-
tructura, la que se
suma a otras obras
importantes, dentro
de San Felipe, que es
Chacabuco que tiene
una longitud simi-
lar a lo que estamos
en Navarro».

Asimismo, el sub-
gerente zonal de la
sanitaria explicó que
el proyecto comple-
to, considerando to-
das las intervencio-
nes que se están eje-
cutando, considera
«cerca 1.200 millo-
nes de inversión en

San Felipe para me-
jorar nuestra infra-
estructura disponi-
ble en la comuna».

Respecto de los
trabajos desarrolla-
dos en calle Portus,
entre Carlos Conde-
ll y la alameda Cha-
cabuco, Lastra preci-
só que «estamos
realizando una re-
novación de un co-
lector de aguas ser-
vidas en calle Por-
tus, estamos ha-
blando de una cua-
dra por completo, y
para poder reno-
varlo, considerando
que estas estructu-
ras van en calzada,
tenemos que rom-
per lo existente para
poder instalar las
obras nuevas».

En este mismo
punto, y ante la con-
sulta de la ruptura

de la calle que ya ha-
bían pavimentado,
Rodrigo Lastra ex-
plicó que «hay algu-
nas cosas que se tie-
nen que ver por con-
trol de calidad, y si
hay alguna situa-
ción que queda no
bajo los estándares
que se están reali-
zando, hay que ha-
cer otra interven-
ción para poder re-
cuperarlo y dejarlo
como corresponde».

Por su parte, la
alcaldesa Carmen
Castillo valoró la eje-
cución de estos tra-
bajos que vienen a

mejorar la red de
San Felipe, junto
con destacar el tra-
bajo rápido y de so-
cialización en el que
han colaborado
como municipio.
«Algo muy impor-
tante y muy necesa-
rio de ir renovando
la red de alcantari-
llado y la red de
agua potable, y
para nosotros estar
con el señor Lastra
viéndolo en terreno,
con la velocidad que
se están realizando
las obras, nos da
una tranquilidad de
que se está cum-

pliendo con los pla-
zos y los tiempos.
Esperamos que la
comuna vaya reno-
vando áreas que
muchas veces tienen
años de historia y
necesitan esta reno-
vación de esta red
que estamos viendo
en terreno», indicó
la edil.

Los trabajos que
ejecuta Esval con-
templan una reno-
vación de 2.700 me-
tros de redes de agua
potable y alcantari-
llado, beneficiando a
más de 6.000 hoga-
res de la comuna.

A la cárcel por cuatro años depravado que abusó de menor de 14
• Ilícito lo cometió durante toda una
tarde con amiga de su hija en la co-
muna de Panquehue.-

El Tribunal Oral
en Lo penal de San
Felipe condenó a la
pena de 4 años de
cárcel a un sujeto
que abusó sexual-
mente de una menor
de 14 años, amiga de
su hija, en la comu-

na de Panquehue.
Los hechos ocu-

rren en el mes de di-
ciembre del año
2017, en su propia

casa ubicada en el
sector de San Roque
de Panquehue, don-
de el hoy condenado
H.Z.D.  abusó

sexualmente en cin-
co oportunidades
durante una tarde,
de la  menor de 14
años, amiga de su
hija, cuando ésta se
encontraba en la
casa.

Tres acciones de
abuso ocurrieron
mientras la víctima
estaba en el dormito-
rio, e incluso en un
momento el imputa-
do sale del lugar para
ver si venía alguien.
Las otras, también
de connotación
sexual, ocurrieron
cuando la víctima es-
taba con un bebé en
brazos y su hija en el
baño. Y la última fue
cuando la afectada

estaba en la cocina.
Después de esto se
retiró del lugar.

Los abusos, se-
gún el fallo, consis-
tieron en tocaciones
de las partes íntimas
de la menor, por so-
bre la ropa.

El Fiscal Alejan-

dro Bustos nos dijo
que la  lectura de la
sentencia se llevó a
cabo el día de ayer, a
eso de las 17:30 ho-
ras, en las mismas
dependencias, don-
de se condenó a cua-
tro años de cárcel
efectiva al imputado.

El depravado realizó tocaciones en senos y va-
gina de la menor en forma reiterada durante un
viernes de 2017. (Imagen referencial)
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CEIA ‘Dr. Osvaldo Rojas’
implementa clases de soldadura

en el CCP de Los Andes

Las clases se
realizan con

tecnología de
realidad

aumentada,
donde

aprenden a
realizar

uniones en los
procesos

MIG/MAG o
GMAW y

proceso de
soldadura por
arco eléctrico
con electrodo

revestido
(SMAW).

CRÓNICA

Durante el presente año, un grupo de alumnos ha tenido clases teóricas
con el profesor Pedro Galdámez, pasando luego a las clases prácticas.

Muy positiva ha
sido la experiencia de
los internos del Cen-
tro de Cumplimiento
Penitenciario de Los
Andes, tras la imple-
mentación de talleres
de soldadura por par-
te del Centro de Edu-
cación Integrada de
Adultos (CEIA) ‘Dr.
Osvaldo Rojas Gonzá-
lez’.

Durante el pre-
sente año, un grupo
de alumnos ha tenido
clases teóricas con el
profesor Pedro Gal-

dámez, pasando lue-
go a las clases prácti-
cas mediante tecnolo-
gía de realidad au-
mentada, donde
aprenden a realizar
uniones en los proce-
sos MIG/MAG o
GMAW y proceso de
soldadura por arco
eléctrico con electro-
do revestido
(SMAW).

Patricio Leris,
interno del CCP, ha
participado activa-
mente en las clases
del profesor de la es-

pecialidad: «No tenía
conocimiento previo,
gracias a la oportuni-
dad que se me está
dando aquí en el CCP
de Los Andes, estoy
tomándola como una
buena herramienta a
futuro».

Danton Piza-
rro ,  director del
CEIA ‘Dr. Osvaldo
Rojas’, explicó que
este taller no estaba
en el programa. «Lo
i m p l e m e n t a m o s
porque creemos en
la futura reinser-

ción social de los in-
ternos que en rigor
son nuestros alum-
nos. Como institu-
ción estamos dando
todas las herra-
mientas que están a
nuestro alcance
para que se puedan
desenvolver cuando
salgan del CCP y le
daremos continui-
dad durante 2024.
Esto ha sido gratifi-
cante para toda la
institución, no pen-
samos que íbamos a
tener tanto interés
por parte de los in-
ternos».

El comandante
César Farías, alcai-
de del CCP Los Andes,

agradece la iniciativa
que ha tenido el CEIA
de acercar estos cono-
cimientos a la pobla-
ción penal: «Todo lo
que sean recursos e
implementos para
poder enfrentar su
rehabilitación, siem-
pre es bien recibido;
hay internos que tie-
nen bastante interés
en aprender».

En tanto el do-
cente de la especiali-
dad, Pedro Galdá-
mez ,  profesor de
construcción y metá-
lica que lleva 18 años
desempeñándose en
el establecimiento,
señaló que ha sido
una gran experien-

cia: «Nunca había
venido a hacer cla-
ses al CCP, entonces
lo tomé como un de-
safío y ha sido muy
grato, fui muy bien
recibido por los es-
tudiantes, ellos estu-
vieron llanos a par-
ticipar en las clases.
Ha sido una expe-
riencia fantástica».

REZA
Nueve Avemarías
durante nueve días
seguidos. Pide tres
deseos, uno de negocios
y dos imposibles; al
noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                                J.L.
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Gran Feria 3R: Reduce, Recicla, Reutiliza en comuna de Santa María

Autoridades y participantes en el tradicional corte de cinta que dio por inaugurada la feria.

Manuel León Saá, alcalde de Santa María.

Mariela Canelo, y Olivia Ramírez (Arte en papel), alcalde Manuel León
Saá, Carolina Millar Aspe, coordinadora Centro Cultural CIEM, Conceja-
la Albina Marambio Correa, y Maritza Reinoso Ibaceta, María Jesús Ro-
jas, Taller  Renueva Muebles, y profesora de la Escuela de Artes y Ofi-
cios.

El Municipio de
Santa María destacó
su enfoque en el cui-
dado del medio am-
biente y en mejorar
las técnicas de recicla-
je, entregando herra-
mientas a la comuni-
dad a través de char-
las, talleres, progra-
mas radiales y la ins-
talación para el reci-
claje en sectores ur-
banos y rurales de
jaulas para PET y
campanas para vi-
drio, todo ello con el
objetivo de fortalecer
e incentivar el cuida-
do de nuestro plane-
ta.

Es por esto que si-
guiendo las líneas es-
tratégicas sobre el
cuidado del medio
ambiente de la actual
administración, y de
la Certificación Am-
biental Comunal, en
el ‘Día Internacional
del Reciclaje’ se invi-
tó a diversos empren-
dedores del Valle de
Aconcagua, que exhi-
bieron productos res-
taurados, hechos con
materiales reutiliza-
dos o reciclados. En
esta oportunidad se
efectuaron talleres y
charlas en torno al re-
ciclaje y cuidado del
medio ambiente.

«El medio am-
biente es un tema im-
portante para noso-
tros. Nuestra admi-
nistración se ha enfo-
cado en realizar dife-
rentes acciones para
mejorar y cuidar
nuestro planeta, por-
que es donde vivimos,
y por supuesto para
tener una mejor cali-
dad de vida, tanto
para nosotros y para
las siguientes gene-
raciones. Estoy muy
contento por la can-
tidad de expositores y
por todos los ‘Talleres
de Técnicas de Reci-
claje’ que se realiza-
ron durante toda la
jornada», afirmó al-
calde Manuel León
Saá.

Entre los partici-
pantes destacaron
Orumar Arte textil,
Rincón Clandestino,
STA Creaciones, Tra-
bajos en madera, Vi-
vasos, Artesanías en
madera, Sustenta
Ltda., cuya dueña y
gerente, Alejandra
Apablaza, expuso la
forma correcta de re-
ciclar el plástico, y es
quien retira el vidrio
de las 18 campanas
instaladas en sectores
rurales de la comuna.
También Feria el Ras-

tro de la corporación
CIEM, con sus expo-
sitoras Lore Lanas,
Violy (elaboración de
productos con papel
reciclado), y Renueva
Muebles, de María
Jesús Rojas, profeso-
ra de la Escuela de
Artes y Oficios.

Carolina Mi-
llar Aspe, coordina-
dora del Centro Cul-
tural CIEM Almen-
dral, destacó que «en
coherencia con to-
dos los procesos que
se han hecho en el
ámbito de la investi-
gación, protección,
resguardo tanto de
paisajes naturales,
como paisajes ecoló-
gicos, que tiene que
ver con la conserva-
ción y la protección
del Medio Ambiente,
el CIEM genera ins-
tancias que permi-
ten abrir un mundo
de posibilidades, y
descubrimiento, del
ambiente, y recursos
propios, como el
caso de la restaura-
ción de muebles, allí
se da esta impronta
de volver a reutili-
zar un mueble, que
si no se genera este
espacio, puede per-
manecer envejecien-
do sin uso en nues-

tras casas».
Un gran realce a

esta feria, fue el apor-
te cultural que otorgó
el pequeño Lysan-
der Millón, un joven
talento estudiante del
Liceo Darío Salas,
quien durante la cere-
monia inaugural in-
terpretó dos bellas
canciones, y las inte-
grantes del Taller
Municipal de Danzas
Árabes, que finaliza-
ron el encuentro con
la danza y la cultura
de un maravilloso y
milenario baile.

«Te invitamos a

trabajar en equipo, y
colaborar con el cui-
dado del medio am-
biente Hoy, para que
tengamos un maña-

na», señalan desde el
municipio de Santa
maría.
Vania Oyarzún
López
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Juan Manuel López ya está al mando del plantel del Uní Uní

Los Halcones vuelven al
triunfo en la Arusa

Los Halcones están dando la pelea por el ascenso en la Arusa.

Un triunfo re-
habilitador que les
permitió rápida-
mente sacudirse
de la derrota sufri-
da frente a Costa
Del Sol  (22-51),
consiguió en la re-
ciente fecha del
torneo Interregio-
nal de la Arusa, el
quince de Los Hal-

cones.
Durante la jorna-

da sabatina de la se-
mana pasada, el con-
junto aconcagüino
visitó a la Universi-
dad Santo Tomás,
con la que protagoni-
zaron un reñido en-
cuentro que terminó
con un ajustado 27 a
20 a favor de Los

Halcones.
Esta victoria

permitió al team
aconcagüino po-
nerse en el tercer
lugar de la tabla,
por solo una unidad
por debajo de Gau-
chos RC. El líder
Costa Del Sol, está
más lejos con 40
puntos.

El nuevo coach durante su primer entrenamien-
to con los sanfelipeños.

Durante la tarde
del lunes pasado,
Juan Manuel Ló-
pez comandó su pri-
mera práctica al fren-

te del plantel de ho-
nor de Unión San Fe-
lipe. El estratego de
41 años de edad, dejó
muy claro que no

hará grandes modifi-
caciones respecto a lo
que se venía hacien-
do con anterioridad,
aunque precisó que

buscará introducir
algunas cosas que
hoy el Uní Uní no tie-
ne. «Trabajaremos
mucho con los juga-
dores para que ellos
crean en lo que bus-
camos. Les daremos
herramientas para
que ellos puedan ela-
borar de la manera
que lo venían hacien-
do, pero también in-
culcando que existen
otras. ¿Se puede
marcar una diferen-
cia con una pelota
larga a Briceño u
otro jugador?, claro
que se puede, pero
también podemos
hacerlo con una ju-
gada que involucre
tres toques y una
transición rápida.
Yo no voy a matar lo
que había, sino que
además de eso bus-
caré que los chicos
vean que hay otras
opciones; esa es la
idea», formuló el en-
trenador.

Consultado sobre
cuáles fueron sus mo-
tivaciones para llegar
a un club como Unión
San Felipe, Lopez res-
pondió: «Antes que
nada la gratitud,
porque el club conmi-
go se portó muy bien.
Durante todos estos
años en los que estu-

ve en Colombia estu-
vimos en contacto y
siempre mostraron
preocupación y aten-
ción por mi carrera.
La verdad, en todo
momento ha habido
una relación cordial
y de respeto mutuo,
además que San Fe-
lipe representa una
muy buena oportuni-
dad para asumir el
desafío de entrena-
dor».

En su primera
charla con los medios
de comunicación lo-
cales, el adiestrador
dio a conocer su for-
ma de ver este juego.

«Lo que busco de mi
equipo es que se pue-
da compartir el ba-
lón, porque la idea es
que crean que aparte
de imponer las indi-
vidualidades, se crea
en lo colectivo, tanto
para hacer goles
como recuperar la
pelota. Para lograr
eso, hay que buscar
distintas variables de
funcionamiento»,
afirmó.

Junto a Juan Ma-
nuel López, trabajarán
el preparador físico
Fabián Venegas y el
asistente técnico Fer-
nando Marineli.
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AMOR: Cuidado de que las confusiones que
hay dentro su corazón puede terminar afec-
tando a personas que no tienen nada que
ver. SALUD: Es muy importante el tomarse
el tiempo necesario para poder recuperar el
aliento. DINERO: Aprenda a amar lo que
hace. COLOR: Rosado. NÚMERO: 2.

AMOR: Si ponen de su parte pueden darle
un nuevo aire a su relación de pareja. SA-
LUD: Disminuya el consumo de alimentos
que contengan demasiada sal ya que sus ri-
ñones pagarán las consecuencias. DINERO:
Evite cualquier roce con sus colegas. CO-
LOR: Marrón. NÚMERO: 8.

AMOR: Le sugiero tener paciencia ya que el
tiempo le dirá si las cosas tienen un vuelco
positivo. SALUD: Tenga cuidado con los tras-
tornos digestivos, la pandemia y el estrés
generan problemas. DINERO: Las recom-
pensas irán apareciendo. COLOR: Verde.
NÚMERO: 1.

AMOR: Su familia puede ser un pilar muy
importante para salir adelante. Si abre su
corazón podrá sentir el afecto que pueden
entregarle. SALUD: Basta de excesos. DI-
NERO: Tenga cuidado con dejarse llevar por
personas que piensan que el fin justifica los
medios. COLOR: Gris. NÚMERO: 1.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Pensar antes de hablar es muy im-
portante para evitarse problemas serios más
adelante. SALUD: Despeje su mente y trate
de buscar un momento de paz interior. DI-
NERO: No desperdicie la capacidad innata
que tiene. COLOR: Anaranjado. NÚMERO:
7.

AMOR: Las cosas pueden dejarse fluir si
ambos buscan lo mismo y si no tienen cada
uno algún compromiso no resuelto. SALUD:
Más cuidado del consumo de tabaco. DINE-
RO: Usted tiene habilidades y debe buscar
cómo aprovecharlas de la mejor manera.
COLOR: Blanco. NÚMERO: 3.

AMOR: Las adulaciones no sirven ya que no
siempre quien las dice buscan algo de ver-
dad. Muchas veces solo buscan alimentar su
ego. SALUD: Es importante que evite el con-
sumo tan alto de alimentos grasos. DINERO:
Evite malos entendidos en el trabajo. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 20.

AMOR: La mentida daña y es un peso que
normalmente no es fácil de llevar. SALUD:
Por salud mental le recomiendo alejarse de
estrés. DINERO: El trabajo debe ser cuida-
do ya que actualmente este no le sobra a
nadie. Lo mejor es ser responsable. COLOR:
Café. NÚMERO: 18.

AMOR: Si genera distancia con su pareja
esta puede ser difícil de disminuir si es que
no hace algo al respecto. SALUD: Es im-
portante la hidratación del organismo. DINE-
RO: Antes de emprender analice los ries-
gos para evitar problemas más adelante.
COLOR: Negro. NÚMERO: 21.

AMOR: Tiene derecho a nuevas oportuni-
dades en el amor y para esto sería ideal que
fuera un poco más jugado/a. SALUD: La
salud emocional no debe ser tomada como
algo sin importancia. DINERO: Si se lo pro-
pone puede conseguir ese éxito que busca.
COLOR: Celeste. NÚMERO: 27.

AMOR: Resuelva los conflictos con los su-
yos para que las cosas puedan mejorar.
Nunca es tarde para hacerlo. SALUD: No
deseche por completo la idea de apoyarse
en remedios naturales. DINERO: Cumpla
con sus compromisos. COLOR: Magenta.
NÚMERO: 4.

AMOR: Por favor no entrometa en una rela-
ción, hay muchas personas como para bus-
car una nueva pareja. SALUD: Los conta-
gios no han terminado, tenga cuidado. DI-
NERO: Trate de tener más cuidado con lo
que respecta a sus tarjetas bancarias. CO-
LOR: Terracota. NÚMERO: 12.
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En Panquehue tuvo lugar mesa territorial a nivel provincial del Senama

En la oportunidad se estuvo trabajando en las distintas ofertas que entre-
ga el servicio, potenciando los niveles de postulación a los programas de
adultos mayores en general.

En la comuna de Panquehue se realizó la mesa territorial provincial del
Senama, que convoca a los presidentes de las Uniones Comunales de
Adultos Mayores de la Provincia de San Felipe.

• En la oportunidad se estuvo traba-
jando en las distintas ofertas que
entrega el servicio, potenciando los
niveles de postulación a los progra-
mas de adultos mayores en general.-

La comuna de
Panquehue fue sede
para la realización
de la mesa territorial
provincial del Sena-
ma, que convoca a
los presidentes de
las Uniones Comu-
nales de Adultos
Mayores de la Pro-
vincia de San Felipe.

Fue el alcalde
Gonzalo Vergara
quien, tras saludar a
los integrantes de las
Uncos de la provin-
cia de San Felipe,
valoró el trabajo que
se realiza al interior
de estas organizacio-
nes y apostó en se-
guir apoyando a
cada una de ellas,
colocando como
ejemplo la comuna
de Panquehue, don-
de los adultos mayo-
res tienen un rol es-
pecial.

Sergio Jara,
gestor asesor del Se-
nama, explicó que
este tipo de instan-
cias permite trabajar

de manera manco-
munada con cada
una de las organiza-
ciones de adultos
mayores, en este
caso puntual de la
provincia de San Fe-
lipe, ya que lo que se
busca desde el Sena-
ma, es poder fortale-
cer la participación
de las personas adul-
tas mayores, y junto
al plan de trabajo de
los encargados co-
munales, desarrollar
y potenciar acciones
que estén focaliza-
das en instancias de
participación activa.

La coordinadora
Provincial del Sena-
ma, la trabajadora
social Olga Cáce-
res, afirmó que por
el hecho de lograr la
ejecución de estas
mesas territoriales,

se avanza en una
modalidad de parti-
cipación, donde en
cada una de las co-
munas se van con-
cretando desafíos y
tareas que se propo-
nen y se ejecutan de
acuerdo a las deter-
minadas ofertas que
se prestan por inter-
medio de cada pro-
grama.

Finalmente, la
Directora de la Dide-
co de la Municipali-
dad de Panquehue,
Camila Aragón,
valoro y destacó la
participación de
cada una de las agru-
paciones de adultos
mayores, ya que se
aprovechó la instan-
cia para avanzar en
políticas de inter-
vención como el
buen trato y las es-

cuelas de dirigentes,
donde en la comuna
de Panquehue se ve
que hay gran interés
por participar.

La actividad tuvo
lugar en la Sala Cul-
tural ‘Raúl Tagle
Bennett’, y reunió
además a las encar-

gadas de programa
de cada una de las
municipalidades de
la provincia de San
Felipe.


